

LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL Y SUS CONSECUENCIAS EN SEGURIDAD NACIONAL

Andrés Eduardo Varela Pedroza.

1.- RESUMEN

Este ensayo muestra un recorrido por los cambios sociales y políticos a raíz de las sucesiones presidenciales y cambios de poder en el país en los últimos 20 años, así como algunos de los puntos en la agenda pública sobre el tema de seguridad nacional y las acciones que serán tomadas para resolverlas, y dar combate al grave problema de narcotráfico existente en el país desde el punto de vista de la ciencia política y las diversas materias de la ciencia política y administración pública inmersas en la administración federal actual.

2.- PALABRAS CLAVE

Ciencia política, sucesión presidencial, políticas públicas, Seguridad nacional, narcotráfico, estrategia.

3.- INTRODUCCIÓN

Observaremos como la materia de Ciencias Políticas está inmersa en todas las áreas no solo de política, sino de cuestiones sociales, así como de sus constantes evoluciones derivadas de los cambios sociales. En la materia de presidencialismo nos da para mucho, ya que analizaremos de manera breve los cambios que está teniendo el país con la actual administración, por consecuencia de la falta de consolidación en los poderes políticos que dejó la ausencia de una figura presidencial con poder.

Por otro lado, los diversos módulos estudiados en el diplomado están inmersos en temas actuales de gobierno de los cuales me parece importante señalar las cuestiones de seguridad nacional, y cómo la agenda pública lo está manejando, las estrategias, así como políticas públicas que se están llevando a cabo en cuestiones de seguridad.

4. FALLAS EN LAS POLÍTICAS PÚBLICAS POR LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL.

4.1. Ciencia Política y su evolución.

La ciencia política surgió como una forma de pensamiento filosófico inmerso en otras ciencias¹; sin embargo, con el paso del tiempo fue tomando mayor importancia hasta lograr consolidarse como una ciencia autónoma a finales del siglo XIX. En la actualidad se relaciona con otras ciencias sociales para lograr dar explicación a fenómenos sociales y culturales, dando paso al estudio de la distribución y organización del poder en una sociedad.

Si bien es una ciencia nueva, también es una de las que más cambios ha sufrido, debido a la constante evolución de la sociedad, por el progreso de las estructuras sociales, sus identidades, corrientes ideológicas y movimientos sociales.

En tiempos modernos la globalización también ha supuesto un gran reto por la complejidad que implica las ideas cambiantes, el constante crecimiento de grupos sociales, y los problemas que estos implican por tener contextos distintos según las regiones en donde se vayan desarrollando, expandiendo así los campos de la ciencia política.

En la actualidad podemos observar claramente cómo va a tener que evolucionar nuevamente la ciencia política, ya que en este sexenio de administración federal se han visto cambios radicales en la sociedad, se polarizó la sociedad de una forma sin precedentes y esto da pie a investigaciones en las ciencias sociales, y una de ellas es la ciencia política, quien ahora tiene un gran campo de estudio e investigación del porqué una conducta social originó cambios estructurales hablando en materia política.

4.2 Sucesión Presidencial.

La alternancia y ascenso del Partido Acción Nacional (PAN) al poder ejecutivo fue el tiro de gracia a un sistema que llevaba años en crisis, que fue perdiendo la capacidad de procesar y solucionar conflictos por la perversión de sus propios fines e intereses personales, beneficiando a unos cuantos con la toma de decisiones internas, dejando ver a la sociedad en general que este partido estaba creado por militantes de cierta posición económica y el interés de obtener alguna curul, o puesto

político sería únicamente en beneficio propio y nunca de la ciudadanía, esta fue la razón principal por la que se polarizaron las elecciones en el proceso electoral 2018.

Ahora el proceso de sucesión presidencial aparece desprovisto de reglas y de toda institucionalidad, que se ha convertido en tierra de nadie.

La crisis en el sistema continúa presente, no existe una cohesión entre el ejecutivo y el legislativo, las figuras presidenciales que han tomado el poder no logran consolidarse en el mando, no consiguen tener una aceptación por parte del pueblo, la corrupción y violencia sigue en aumento, los avances del país son mínimos.

Aun con los constantes cambios de color en el poder, no existe un proyecto de nación, los partidos una vez posicionados en las cámaras buscan captar el mayor número de beneficios propios sin intentar construir proyectos que le den validez a sus partidos y una aceptabilidad por parte de los ciudadanos.

Desde la caída del viejo sistema, ningún partido ha logrado crear un vínculo de pertenencia entre sus adeptos, no existe una lealtad a los partidos y al no haber reglas del juego todos buscan sus intereses y beneficios inmediatos. Si el partido al que pertenecen no cumple con las exigencias de los militantes, buscan un nuevo partido que le cumpla sus caprichos. Es por esto que todos los partidos están divididos internamente y no logran una unidad que les de fuerza para mantenerse arraigados al poder por un mayor periodo de tiempo.

Esta falta de identidad por parte de los políticos solo deteriora más la imagen de los partidos y la democracia, el ciudadano ya no logra identificarse con los colores e ideologías, no hay un espíritu de pertenencia lo cual genera una baja participación y credibilidad nula.

El poder sigue cambiando de manos, pero sin dejar un legado y un sentido de pertenencia, lo cual solo va seguir generando sucesiones presidenciales adelantadas y deficientes en materia de política, políticas públicas y proyectos que beneficien al país y no solo a una minoría.

4.3 Consecuencias de la Sucesión Presidencial.

Esta administración sin duda pasará a la historia, ya que la actual gobernación federal retrocedió en los avances políticos y sociales, que ya se habían logrado o si bien se habían estabilizado, pues cada uno de los tres poderes mantenían su autonomía y control, sin embargo, en la actualidad bajo un estandarte de “el pueblo manda”² (dicho por el Presidente de la República López Obrador a JP Morgan, tras un estudio que realizó el banco de inversión de como las decisiones planteadas por el Presidente generan incertidumbre), el gobierno federal está inmerso en todos los entes que antes eran autónomos, así como en los tres poderes. Y esta es una situación que no ayuda a mejorar el fenómeno de las sucesiones presidenciales.

La sucesión presidencial es una situación que sigue vigente por falta de fuerza en los partidos políticos y por el hecho de que no se han recuperado las reglas del juego.

En el gobierno actual también se vive una desilusión por parte del ejecutivo ya que no se están generando cambios reales para el país, solo se ha demostrado tener las mismas ideas y usos retrogradadas del “viejo” Partido Revolucionario Institucional (PRI), la cual fue una de las principales razones de hartazgo por parte de la población.

El partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), también muestra una fragmentación interna por la lucha en la sucesión de poderes, tan es así, que llegó al poder sin un proyecto de nación real, es un gobierno que funciona a marcha de ocurrencias y mentiras que solo generan un descontento social, al menos para los que no son sus acérrimos seguidores, cuestión que creó una división social en un intento de perpetuarse en el poder creando una cimentación de votos duros.

Si bien la mala estrategia económica empleada a inicios de la administración, los recortes de programas sociales, farmacéutica, apoyos para guarderías, y un sinfín de proyectos cancelados, originando descontento social. Lo anterior sumado con la pandemia actual que atraviesa el mundo está generando una crisis económica considerable para la cual México no está preparado, así como tampoco para un paro económico de tal magnitud como lo que sucedió el año pasado, aparte de que se está afectando la imagen del país ante la vista del mundo entero, puesto que no se está llevando a cabo una buena estrategia sanitaria para prevenir el alza de los contagios, así como tampoco se hizo un análisis, ni un estudio de medición económica de las afectaciones que derivarían

de la pandemia; contrario a esto se le toma a la ligera, y por tanto se está viviendo una crisis sanitaria y económica en el país que irremediablemente afectará en la política nacional.

4.4 Políticas Públicas.

Es por tal razón que las políticas públicas nacionales también se ven afectadas al no poder mantener una continuidad por parte de las alternancias en el poder, cada que llegan los cambios de administración llega el sesgo a las políticas que quedaron en proyecto o inconclusas por parte de los gobiernos pasados, por el simple hecho de querer dar pie a que se lleven la medalla los políticos o partidos opositores, pero en tal sentido hacen caso omiso al desarrollo que esto pueda generar para el Estado, siempre velando por los beneficios personales y jamás los colectivos.

En cuanto a los proyectos de políticas públicas, está la de seguridad nacional, la cual no es más que un intento de cohesionar los elementos policiacos bajo un mismo mando y de tal forma mandar al ejercito de vuelta a sus bases (cuestión que se vio superada por problemas presupuestales), y la puesta en marcha real de una estrategia y organización, misma que ha sido deficiente en todos los sentidos.

La seguridad pública es un tema fundamental para el cuidado y resguardo de una sociedad, es por esto que el Gobierno debe propiciar la implementación de estrategias y políticas públicas eficientes, ya que estas determinaran la calidad de vida de sus ciudadanos; un reflejo directo de las fallas o logros de las estrategias implementadas es el del comportamiento de la población, cosa que a simple vista se observa con bastante deficiencia, ya que a todas horas del día se cometen diversos tipos de delitos como son secuestro, homicidio, robo a mano armada, asalto de vivienda, etc., fenómenos que se están “normalizando”, y causando un efecto de “auto defensa” por parte de la misma sociedad, la cual se está uniendo para impartir justicia a propia mano.

Los índices de criminalidad es una forma de medir el éxito de estas políticas públicas orientadas a la seguridad, el problema es que en países como México esto es muy difícil de medir de forma precisa o por lo menos aproximada, ya que un porcentaje muy alto de la población no recurre ante las autoridades para reportar un delito, debido a que las Instituciones y autoridades que participan en ella como lo son ministerios públicos, médicos legistas, etc., tienen mala capacitación profesional y tienden a culpar a la víctima por lo que les sucedió, originando que la ciudadanía no acuda a las

instancias legales necesarias a denunciar los delitos; dando pie a que las cifras de criminalidad sean irreales, haciendo de esto una tarea aún más difícil al momento de tratar de implementar nuevas estrategias. Por tal motivo es de suma importancia el implementar políticas públicas correctas encaminadas a los problemas que vive la sociedad en el presente, y no basarse en esquemas o modelos que no aplican en el país o en las mismas circunstancias.

4.5 Estrategia de Gobierno en relación a las políticas públicas.

La estrategia nacional de seguridad pública implementada por el Gobierno actual³, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 16 de mayo de 2019, pretende bajar los índices de inseguridad, acabar con la idea de una policía represora, colaborando con las autoridades para que a través de sus funciones puedan erradicar la inseguridad que se vive en la actualidad.

El modelo del Gobierno hace énfasis en la prevención del delito mediante un sistema de justicia cívica, que dé atención a víctimas, se promueva la recepción y seguimiento a las denuncias e investigación, así como la capacitación interna de los funcionarios públicos y cuerpo policiaco, ya que el principal problema de inseguridad pública está en las faltas administrativas para con la ciudadanía.

También plantea una estrategia para hacer frente al combate contra las drogas, mismo asunto que se viene tratando desde sexenios anteriores. Si bien es un tema bastante complicado, el actual gobierno federal implementó un lema “abrazos, no balazos”⁴ (con el que justifica el dicho “ojo por ojo y el mundo se quedará tuerto”, por lo que hace una atenta invitación a no responder con más violencia), lo cual no ha reflejado los resultados esperados, ya que al no hacerle frente a los narcotraficantes, no se le puede considerar un combate real contra los cárteles; y es por ello que Estados Unidos declaró a México como un país peligroso bajo el control total del narcotráfico⁵ (Donald Trump declaró públicamente que México se encuentra liderado por los carteles de las drogas, afectando a su país directamente, aparte de la violencia extrema y ataques armados por la disputa de las “plazas”(territorio en el que un grupo de personas mantienen el monopolio de la producción y distribución de drogas en colaboración con las autoridades locales)⁷. Esto solo seguirá repercutiendo dentro de la sociedad, puesto que los ataques se han visibilizado a toda hora del día,

así como el nivel de violencia que éstos producen, dejando al descubierto la falta de capacidad por parte de las autoridades.

5. CONCLUSIONES.

Concluyo con la idea de que nuestro sistema político está en decadencia, no se tiene una mayoría política en las diversas cámaras que puedan darle buen cause a las políticas públicas propuestas en pro de un México seguro y con crecimiento económico; así como tampoco existe una lealtad entre los miembros de los partidos, puesto que solo buscan satisfacciones y beneficios inmediatos, dejando de lado cualquier ideología que permita encauzar el desarrollo democrático, social y económico.



6. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.

1 “La ciencia política en las ciencias sociales”, Luz Marina Vanegas Avilés, vol. 89, núm. 1, 2010 <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=72917905015>

2 <https://www.milenio.com/politica/el-pueblo-es-el-que-manda-amlo-a-jp-morgan>

3 https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5560463&fecha=16/05/2019 Diario Oficial de la Federación

4 <https://www.forbes.com.mx/politica-sigo-invitando-a-los-abrazos-no-balazos-amlo-sobre-video-del-cartel-jalisco-nueva-generacion/> Nota periodística de la revista internacional Forbes

5 <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-52657194> Nota periodística del diario internacional bbc.

6 <https://www.forbes.com.mx/politica-sigo-invitando-a-los-abrazos-no-balazos-amlo-sobre-video-del-cartel-jalisco-nueva-generacion/> Nota de la revista internacional Forbes

7 <https://www.casede.org/BibliotecaCasede/nota0203.pdf> Nota de investigación acerca del comercio ilegal de drogas en México. Carlos Resa Nestares